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 «ЁЛКА ЖЕЛАНИЙ» ИСПОЛНИТ ВСЕ ЖЕЛАНИЯ

ДО НОВОГО ГОДА ОСТАЛОСЬ 14 ДНЕЙ В НОМЕРЕ

Сны наяву

Нам предстоит большая 
совместная работа

с. 2
Отметили юбилей 

и определили приоритеты

«Молодая наука 
на Кавказе есть»

Великому
поэту
с любовью

Руководитель региона  выразил благо-
дарность волонтёрам Ресурсного центра 
развития волонтёрства (добровольчества) 
КБР, которые, как и в прошлые годы, 
организовали республиканскую акцию. 
Волонтёры собрали на «Ёлке желаний» 
в Колонном зале Дома Правительства 
порядка тысячи писем от воспитанников 
социальных учреждений, ребят с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
детей, оставшихся без родительского теп-
ла, детей из семей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию.

Казбек Валерьевич снял с ёлки не-
сколько конвертов с заветными жела-
ниями детей. Вместе с руководителем 
республики в благотворительной акции 
приняли участие парламентарии, члены 
Правительства, руководители террито-
риальных федеральных и правоохрани-
тельных органов, главы администраций 
муниципальных образований республики. 

Подарки дети получат до наступления 
Нового года.

-

Пусть чудеса случаются, а мы будем 
в этом помогать

Каждый депутат, принявший участие в акции, снял с ёлки 
праздничную открытку с новогодними пожеланиями ребят.

Татьяна Егорова подчеркнула, что это особенная акция, так 
как даёт возможность помочь воспитанникам социальных 
учреждений республики, ребятам с ограниченными возмож-
ностями здоровья и детям из семей, попавших в сложную 
жизненную ситуацию.

– Мне достались желания десятилетнего Кантемира, пяти-
летнего Давида и десятилетней Фатимы, которые обязательно 

постараюсь выполнить в преддверии праздника. Вдвойне при-
ятно дарить подарок, который ребёнок ждёт. Я поступаю так и 
по отношению к своим близким. Конечно, мы хотим, чтобы все 
дети были счастливы, радовались жизни, потому что сейчас у 
них самый чудесный возраст. Чтобы они на самом деле верили 
в чудо, и пусть чудеса случаются, а мы будем в этом помогать, 
– отметила руководитель законодательного органа республики.

Снять открытки с ёлки и исполнить заветные мечты ребят  
смогут все желающие.

ПРИЗНАНИЕ

-

Псыгансу – территория  комфортного  проживания

Социальное самочувствие 
сельчан и понятие комфорта 
нынче определяются наличи-
ем благоустроенного жилья, 
современных объектов здра-
воохранения, образования, 
культуры, физкультуры и 
спорта, детских дошкольных 
учреждений, хороших дорог 

и газификации. Качество 
жизни  на селе  также изме-
ряется  умением эффективно 
использовать земельные 
и людские ресурсы, отла-
дить конкурентоспособное 
сельхозпроизводство на ко-
оперативной основе через 
малое и среднее предпри-

нимательство. В Кабардино-
Балкарии есть сёла, где всё 
это уже имеется. К примеру, 
селение Псыгансу Урванского 
района, которое не так давно 
получило грант республи-
канского смотра-конкурса, 
приуроченного к 100-летию 
образования Кабардино-

Балкарской Республики в но-
минации  «Благоустройство и 
озеленение».

– Сегодня очень важно про-
двигать комплексное  развитие 
села. Государство, власти 
республики уделяют этому во-
просу очень серьёзное внима-
ние, – говорит глава админи-
страции сельского поселения 
Псыгансу Мухамадин Бал-
кизов. – Речь идёт в первую 
очередь о демографическом 
и нравственном благополучии 
и социальных гарантиях, что 
возможно лишь при комплекс-
ном подходе к целому блоку 
вопросов, от которых зависят 
благополучие и комфорт. 

Но жизнь сельчан не об-
устраивается автоматически 
и в одночасье. Чтобы у лю-
дей была работа, необходимо 
развивать многоукладный 
агробизнес, делая ставку на 
проверенные формы хозяй-
ствования – малый и средний 
бизнес.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Вологирова
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НАМ ПРЕДСТОИТ БОЛЬШАЯ СОВМЕСТНАЯ РАБОТА

-

Стать достойными гражданами Российской Федерации

дальше жить, во многом, ребята, 
зависит уже и от вас.

По словам спикера Парламен-
та, каждый из молодых людей, 
присутствующих в зале, уже сде-
лал первые правильные шаги: они 
отличились в учёбе, спорте, твор-
честве и общественной работе.

– Нужно с такими же успехами 
продолжать двигаться вперёд, 
потому что главные вершины, 
самые большие победы у вас 
впереди. И неважно, какой путь 
вы изберёте: науку, бизнес, куль-

туру, искусство, спорт, возможно, 
политику. Самое главное, что-
бы это был осознанный выбор, 
чтобы это было ваше желание, 
которое соответствует душевным 
потребностям, и, конечно, чтобы 
этот путь вас вёл к созиданию, – 
обратила внимание Т. Егорова, 
добавив, что важно вырасти 
сильными, думающими лично-
стями, истинными патриотами 
своей Родины, делающими всё, 
чтобы она становилась красивее, 
величественнее.

Спикер выразила надежду 
на то, что молодые люди будут 
следовать важным жизненным 
принципам, которые всегда были 
свойственны многонационально-
му народу России. Это уважение 
к старшим, забота о младших, 
врождённое чувство справедли-
вости, патриотизм.

Т. Егорова поблагодарила 
родителей юношей и девушек 
за воспитание детей, назвав это 
вкладом в будущее Кабардино-
Балкарии и всей страны, а ребя-

-
-

Открывая встречу, Казбек Ва-
лерьевич отметил, что создание 
Российского движения детей и 
молодёжи знаменует новый этап 
в развитии страны, молодёжной 
политики государства:

— Вы стоите у истоков исто-
рического события. С развалом 
страны определённые процессы 
работы с молодёжью были прер-
ваны, но сегодня они восстанав-
ливаются, выходят на другой уро-
вень, и вы станете теми, кто этот 
процесс будет двигать вперёд. В 
этой связи я хотел бы подчерк-
нуть, что сегодня Президентом 
нашей страны делается не про-
сто многое, а всё возможное для 
поддержки детей в их стремлении 
самореализоваться и развивать-
ся. И вы – наглядный пример 
того, как много сегодня в России 
подобных проектов, насколько 
они действенны и перспективны.

Председатель совета регио-
нального отделения РДДМ Аслан 
Шипшев рассказал о дискусси-
онных площадках и панельных 
сессиях, просветительских и куль-
турных встречах, которые пройдут 
в рамках съезда. Команда ребят 
из КБР будет участвовать в работе 
форума по следующим направ-
лениям: «Историческая память 
и патриотизм», «Знание и наука», 
«Медиа и блогосфера», «Куль-
тура и креативные индустрии», 
«Туризм и экология», «Здоровый 

образ жизни и спорт», «Предпри-
нимательство и бизнес», «Труд 
и профессия», «Добро и добро-
вольчество», «Зарубежные дру-
зья и партнёры», «Историческая 
память и патриотизм». Делегация 
Кабардино-Балкарской Республи-
ки – одна из самых многочислен-
ных – 17 человек, последним её 
ряды пополнил юный участник 
телевизионного проекта «Битва 
талантов» Заур Барагунов.

Съезд пройдёт в Москве с 17 
по 21 декабря и объединит более 
трёх тысяч молодых людей из всех 
регионов Российской Федерации. 
Наши ребята уже подготовили 
много интересных предложений. 
О том, какие идеи, мысли и про-
екты будут презентовать, они рас-
сказали Казбеку Кокову.

– Для меня большая честь на-
ходиться в этой замечательной 
команде в качестве делегата на-
правления «Зарубежные друзья 
и партнёры». На стратегической 
сессии мы утвердили проект по 
созданию площадки дипломати-
ческого кампуса в Приэльбрусье, 
который с помощью РДДМ охва-
тит немалую часть российской 
и зарубежной молодёжи. Он 
позволит привлечь ребят к тес-
ному дружескому сотрудничеству, 
расширит границы продуктивного 
диалога. О такой площадке ранее 
уже говорилось на различных 
форумах, и, мне кажется, пора 

воплотить в жизнь этот проект. 
Ведь такая площадка создаётся 
с целью объединения интеллек-
туально развитой и патриотически 
настроенной молодёжи. РДДМ 
в целом и такие съезды непо-
средственно помогут в форми-
ровании у нас, представителей 
молодого поколения, стремления 
изучать историю своей страны, 
дипломатию и международные 
отношения, что особенно важно 
сегодня, – рассказал ученик  
11 дипломатического класса гим-
назии № 4 Дамир Мезов.

На встрече с Главой КБР впе-
чатлениями об участии в конкур-
сах проектов платформы «Россия 
– страна возможностей» подели-
лись победитель конкурса «Боль-
шой перемены» Ульяна Красиль-
никова (лицей № 2, Нальчик), 
финалист конкурса «Флагманы 
образования. Школа» Ирина 
Каскулова (директор школы № 3  
с. Исламей), победитель Всерос-
сийского конкурса «ТВОЁ ДЕЛО. 
Молодой предприниматель Рос-
сии» Харун Жемухов и лауреат 
«Мастерской новых медиа», член 
Совета по молодёжной политике 
при Главе КБР Залим Маргушев.

– Мы не ошиблись, когда соз-
дали отдельный орган испол-
нительной власти молодёжи. 
Посредством этого сумели полно-
ценно воспользоваться тем, что 
сегодня есть на федеральном 

-
-

уровне. Нам предстоит большая 
совместная работа. Это и духов-
но-нравственное, патриотическое 
воспитание молодёжи, и реа-
лизация социально-экономиче-
ских проектов, и формирование 
молодого кадрового потенциала 
республики. Я горжусь вами и 
точно знаю, что такой молодёжи, 
талантливой, целеустремлённой, 
у нас в республике очень много. 
Глядя на вас, все будут стремить-
ся быть активными, полезными 
обществу, своей республике, 
стране, – подчеркнул Казбек 
Коков. 

Также Глава КБР объявил, что 
6 тысяч квадратных метров пере-
дают молодёжи Кабардино-Бал-
карии. По словам руководителя 
республики, здание в центре 
Нальчика станет своеобразным 
домом молодёжи, где также бу-
дет располагаться региональное 
отделение Российского движения 
детей и молодёжи.

– Под нужды молодёжной 
политики мы решили передать 
бывшее здание дома культуры 
профсоюзов в Нальчике, где в 

том числе будет размещаться 
штаб регионального отделения. 
Там же расположатся молодёж-
ное министерство, волонтёрский 
и молодёжный центры. Создание 
инфраструктуры для реализации 
молодёжной политики на этом 
не остановится – планов много.
Мы обязательно оперативно за-
вершим ремонт-реконструкцию 
Дворца профсоюзов. Кроме того, 
сегодня продолжаем строитель-
ство большого дворца творческой 
молодёжи. Это тоже станет боль-
шой серьёзной площадкой, где 
молодёжь сможет встречаться, 
общаться, самореализовываться. 
Мы приложим все усилия, чтобы 
создать серьёзную инфраструкту-
ру, – поделился Глава КБР.

Руководитель республики по-
желал ребятам успехов в реа-
лизации поставленных целей и 
проектов и сообщил, что при-
мет участие в первом съезде 
Российского движения детей и 
молодёжи и вместе с делегацией 
республики посетит достоприме-
чательности столицы России.

Карина ТЕКУЕВА

ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ НЕЗАКОННЫМ ФИНАНСОВЫМ ОПЕРАЦИЯМ

В ходе заседания, в частности, 
был рассмотрен вопрос, касаю-
щийся предотвращения мошен-
нических схем со средствами 
граждан и организаций в сферах 

жилищно-коммунального хозяй-
ства и топливно-энергетического 
комплекса. 

Юрий Чайка отметил, что со-
хранение угроз, обусловленных 

проблемными вопросами в дан-
ных сегментах экономики, делает 
уязвимой экономическую без-
опасность социальной сферы и 
напрямую влияет на уровень и 

качество жизни большинства жи-
телей округа. Ситуация в сфере 
ТЭК сегодня свидетельствует о 
сохранении мошеннических схем, 
связанных с уклонением от пога-

шения задолженностей за потреб-
лённую энергию, завышением 
тарифов, увеличением объёмов 
выполненных работ подрядными 
организациями и т.д. Это требует 
активизации работы на всех уров-
нях по исправлению отмеченных 
недостатков.

В рамках совещания была де-
тально обсуждена текущая ситуа-
ция в СКФО, рассмотрены планы, 
задачи и способы их выполнения. 

По итогам заседания полпре-
дом  даны конкретные поручения.

Церемонию провели Предсе-
датель законодательного органа 
республики Татьяна Егорова, ви-
це-спикер Мурат Карданов, Пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по культуре, развитию граж-
данского общества и информаци-
онной политике Заурбек Кумалов, 
заместитель начальника Управле-
ния по вопросам миграции МВД 
по КБР полковник полиции Аслан 
Каранашев.

Со знаковым событием юно-
шей и девушек поздравила  
Т. Егорова, особо отметив, что 
в этот день вместе с предста-
вителями Кабардино-Балкарии 
паспорта получают ребята из 
нового субъекта РФ – Херсонской 
области:

– Сегодня день, который, уве-
рена, запомнится на всю жизнь 
и вам, и вашим родителям – вы 
получаете паспорт гражданина 
Российской Федерации, страны 
с великой историей, культурой, 
богатейшими духовно-нравствен-
ными ценностями и уникальными 
традициями. Право быть само-
достаточной, сильной державой 
– наше историческое наследие, 
которое отвоёвано, выстрадано 
и подарено нам предыдущими 
поколениями. А то, как мы будем 

там пожелала стать достойными 
гражданами РФ.

С напутственными словами к 
школьникам обратился М. Кар-
данов, пожелав юношам быть 
сильными и благородными, а 
девушкам – быть всегда под стать 
таким ребятам.

К поздравлениям присоедини-
лись А. Каранашев и З. Кумалов.

Первыми паспорта получили 
Вероника Ступанова и Владислав 
Руденко – наши новые юные со-
граждане из Херсонской области.

От лица виновников торжества 
со словами благодарности в 
адрес организаторов меропри-
ятия обратились ученик школы 
№ 5 г. Майского Альберт Товов и 
представительница школы № 28 
г. Нальчика Данита Докшокова. 
Ребята признались, что испыты-
вают гордость за то, что стали 
полноправными гражданами 
великой страны, обещали беречь 
свою Родину, любить свой народ, 
республику и Россию.

Церемония завершилась под 
звуки гимна Российской Феде-
рации.

Для гостей провели экскурсию 
по зданию Парламента КБР, кото-
рая позволила им больше узнать 
о деятельности законодательного 
органа Кабардино-Балкарии.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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ПРИЗНАНИЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

средств. К примеру, для ТС, 
предназначенных для перевозки 
грузов, имеющих технически до-
пустимую максимальную массу 
не более 3,5 тонны – 999 руб-
лей, специализированных ТС –  
873 рубля. Отмечено, что в конце 
2021 года обязательный тех-
осмотр отменён для легковых 
автотранспортных средств, соб-
ственниками которых являются 
физические лица и которые ис-
пользуются для личных целей. 
Ставки на технический осмотр 
не пересматривались одиннад-
цать лет.

Принято решение предоста-
вить отсрочку платы арендато-
рам государственного имуще-
ства (за исключением земель-
ных участков) – юридическим и  
физическим лицам, в том числе 
индивидуальным предпринима-
телям. Речь идёт об арендной 
плате, срок внесения которой 
предусмотрен с 1 января по  
31 марта 2023 года. Можно будет 
оплатить её не позднее 31 июля 
2023 года. Это одна из перво-
очередных мер по поддержке 
юридических и физических лиц 
в условиях действия экономи-
ческих санкций, обеспечения 

устойчивого развития экономики 
Кабардино-Балкарии.

Увеличен уставный капитал 
АО «Кабардино-Балкарская рес-
публиканская ипотечная кор-
порация». В качестве вклада 
республики в него внесены на-
ходящиеся в госсобственности 
объекты недвижимого имуще-
ства и земельные участки, рас-
положенные в г. Нальчике на 
ул. Калинина, 262, 268, 272. Зе-
мельные участки АО планирует 
использовать для строительства 
в 2023-2024 годах жилья для 
лиц-первоочередников из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, а также 
расширения материально-техни-
ческой базы для хранения стро-
ительных машин и механизмов.

Появились изменения в гос-
программе КБР «Экономическое 
развитие и инновационная эко-
номика». В документ, помимо 
прочего, включено мероприятие 
по строительству очистных соору-
жений в г. Тырныаузе, на реали-
зацию которого в 2023-2025 годах 
предусмотрено финансирование 
из федерального бюджета.

Актуализирована государ-
ственная программа «Обеспече-

ние жильём и коммунальными 
услугами населения КБР». От-
корректированы показатели по 
обеспечению мероприятий по 
переселению граждан из аварий-
ного жилищного фонда, так как 
программа досрочно завершена. 
В госпрограмму включён новый 
пункт – «Обеспечение меропри-
ятий по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым с 1 января 
2017 года по 1 января 2022 года», 
определены целевые показатели 
на 2023-2025 годы. Откоррек-
тированы целевые показатели 
регионального проекта «Чистая 
вода» в связи с тем, что финан-
совые средства по нему перерас-
пределены – перенесены с 2023-
2024 годов на 2022-й. В документ 
внесены мероприятия по замене 
непригодного для эксплуатации 
лифтового оборудования в рамках 
программы капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах, а также реализации 
инфраструктурных проектов.

Откорректирована госпрограм-
ма КБР «Формирование совре-
менной городской среды». В ней 
отражён  межбюджетный транс-
ферт, который в 2023 году будет 

Четыре миллиона рублей 
на программу временного трудоустройства учащихся

-
-
-

Псыгансу – территория  комфортного  проживания

Показатель рассчитан Мини-
стерством труда и социальной за-
щиты республики и увеличивается 
по сравнению с 2022 годом на  
3,2 % и составляет на душу насе-
ления 15 381 рубль, для трудоспо-
собного населения – 16 765 руб., 
пенсионеров – 13 228 руб., детей 
– 16 769 руб.

На финансовое обеспечение 
привлекаемых к труду в соответ-
ствии с ежегодной республикан-
ской акцией «Моя первая работа» 
учащихся  местным бюджетам 
будут предоставлены межбюд-
жетные трансферты из бюджета  
региона  на общую сумму порядка 
4 млн рублей. К временному тру-
доустройству будут привлекаться 
молодые люди в возрасте от  
14 до 18 лет. Списки участников 
акции сформированы совместно 
с Министерством просвещения и 
науки республики, Управлением 
Пенсионного фонда РФ по КБР 
и местными администрациями.

Определены предельные 
размеры платы за проведение 
технического осмотра автотран-
спортных средств на территории 
Кабардино-Балкарии. Как пояс-
нил руководитель Государствен-
ного комитета КБР по тарифам 
и жилищному надзору Алим 
Макуашев, они устанавливают-
ся на минимально допустимых 
уровнях. Ставки утверждены для  
34 типов автотранспортных 

предоставлен из федерального 
бюджета бюджету республики 
для поощрения муниципального 
образования, ставшего победи-
телем всероссийского конкурса 
лучших проектов создания ком-
фортной городской среды. 85 млн 
рублей получит г. Нарткала за 
проект реконструкции централь-
ного парка «Нарт».

Одобрено постановление, ре-
гламентирующее освоение гран-
товых средств муниципалитетами, 
ставшими победителями смотра-
конкурса по благоустройству и 
озеленению территорий городских 
и сельских поселений, посвящён-
ного столетию образования КБР.

Правительство утвердило про-
ект распоряжения об охране ле-
сов КБР от пожаров в 2023 году. 
Документ ставит перед заинте-
ресованными министерствами, 
ведомствами, местными адми-
нистрациями муниципальных 
районов и городских округов за-
дачи по защите лесов от пожаров. 
Как сообщил министр природных 
ресурсов и экологии республики 
Ильяс Шаваев, в 2022 году КБР 
оказалась в числе двенадцати 
субъектов страны, на территории 
которых пожаров в лесном фонде 
допущено не было.

Ряд решений принят в сфере 
образования, дорожного хозяй-
ства, курортов и туризма.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

 (Окончание. Начало на 1-й с.)
В Псыгансу три школы, ясель-

ный блок, современный дом 
культуры, построенный по про-
екту «Единой России», один из 
лучших в Российской Федерации 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс и сельская амбулато-
рия, футбольное поле с искус-
ственным покрытием.

– По нынешним меркам наше 
село большое по территории 
и населению –  около 7 тыс. 
человек, – продолжает Муха-
мадин Балкизов (на снимке). 
– Помимо бюджетных средств 
в создание комфортной среды 
на всей территории Псыгансу 
активно привлекаются средства  
меценатов – выходцев из на-
шего села, которые спонсируют 
благоустройство и озеленение 

век и за воротами своего дома 
чувствует себя уютно. Что очень 
важно, любовь к своему селу, к 
своей улице и к природе в Псы-
гансу прививается с детства в 
семье, детском саду,  школе.

В рамках одной публикации 
трудно рассказать о социальном 
комфорте и благополучии селе-
ния Псыгансу, где есть буквально 
всё для комфортного прожи-
вания, занятия фермерством, 
спортом, художественной само-
деятельностью. В библиотеке, ко-
торой заведует Аминат Цримова, 
10 тысяч книг, среди них  очень 
редкие экземпляры, коих нет 
даже в больших городских биб-
лиотеках Кабардино-Балкарии. 

400 тыс. рублей – средства 
гранта в Псыгансу планируют 
потратить на сооружение фило-
софско-этнографического про-
екта в начале села со стороны 
Старого Черека, разработанного 
известным на весь мир художни-
ком, уроженцем села Русланом 
Цримовым. Если средств не 
хватит, готовы помочь местные 
меценаты.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

улиц, скверов, территорий школ, 
детских садов, объектов культуры 
и здравоохранения. Один из них 
Руслан Талович Хасанов, который 
живёт и работает в Москве.

На личные средства он бла-
гоустроил улицу своего детства 
– Советскую.  Прежде чем по-
ложить асфальт, здесь  заме-

нили все водопроводные трубы. 
Вдоль улицы по сторонам вы-
садили экзотические деревья, 
привезённые из Абхазии, Сочи и 
других мест Черноморского по-
бережья Кавказа. Оригинально 
оформили водозаборную башню 
вместе со строением для насоса 
для прокачки воды с тем, чтобы 
они вписались в архитектурный 
облик  улицы.

На улице Советской другой 
выходец из села Аслан Цримов 
построил мини-музей старинной 
утвари и прочих бытовых ин-
струментов, который стал одним 
из  достопримечательностей не 
только района, но и республики. 
Большой патриот своего села по 
крупицам, как говорится, собрал 
солидную коллекцию старинных 
вещей – свидетелей истории 
знаменитого села, основателем 
которого является кабардинский  
князь Джанхот. Раньше Псыгансу 
называлось аул Джанхота.

– Люди заботятся о благо-

устройстве и озеленении своей 
улицы: высаживают  деревья, 
цветы, возле многих домов мож-
но видеть цветочные клумбы и 
палисадники, –  отмечает глава 
сельского поселения. – Каждая 
улица – эта своего рода обще-
ственная территория, где чело-
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Конгресс стал одним из ключе-
вых событий десятилетия науки и 
технологий в России и собрал на 
своих площадках представителей 
академической науки, в первую 
очередь – молодых учёных, а 
также бизнеса, госкорпораций, 
победителей конкурсов грантов, 
студентов и школьников.

Мероприятие посетили порядка 
4000 участников и представителей 
СМИ, в том числе более 1900 участ- 
ников из высших учебных заведе-
ний (слушателей университетов, 
институтов, академий), более  
500 сотрудников научно-исследо-
вательских институтов.

Основным мероприятием Кон-
гресса стала встреча Президента 
РФ Владимир Путина с его участ-
никами, на которой обсуждались 
вопросы развития науки и тех-
нологий, программы поддержки 
учёных, проблемы перехода к 
новому технологическому укладу.

Молодые учёные представляли 
84 российских региона и 44 ино-
странных государства (Австрия, 
Республика Беларусь, Казахстан, 
Китай, Индия, Иран, Египет, Си-
рия, Турция, Мьянма, Узбекистан, 
Франция и другие). Деловую 
программу конгресса составляли 
152 мероприятия. В обсуждении 
ключевых задач приняли участие 
более 770 спикеров, модераторов 
и докладчиков, российских и ино-
странных экспертов, в числе кото-
рых учёные с мировым именем, 
бизнесмены и представители 
органов власти.

Кабардино-Балкарию пред-
ставляли доктор исторических 
наук, заместитель генерального 

 «Молодая наука на Кавказе есть»
-

СКФО, – сообщил «КБП» Алексей 
Абазов. – В частности, я рассказал 
о составе нашего совета, конфе-
ренции «Шаг в науку», которая 
ежегодно проводится у нас в 
рамках Дня российской науки, се-
минарах, круглых столах, а также 
о том, какие подходы и методы 
используются при создании канди-
датских диссертаций и выпускных 
квалификационных работ разного 
уровня, где молодёжь демонстри-
рует свои исследовательские на-
выки. Отдельно говорил о методах 
взаимодействия молодых учёных 
с научными журналами, где публи-
куются результаты исследований. 
Акцентировал внимание и на 
том, что у нас достаточно тесное 
взаимодействие с органами госу-
дарственной власти КБР. Члены 
совета представлены во многих 
совещательных органах при Главе 
республики.

Говоря о сложностях, с которы-
ми сталкивается молодая наука, 
он отметил, что в молодёжной 
среде изменения происходят 
чаще, чем среди представителей 
других демографических групп: 
«Чаще меняется род деятельно-
сти, место жительства, семейное 
положение. К примеру, послед-
ний состав нашего совета был 
сформирован летом 2020 года, 
за это время некоторые создали 
семьи или уехали. Это привело 
к тому, что им стало тяжело 
взаимодействовать с советом, а 
иногда – к полной утрате связи с 
ним. Сейчас мы инициируем оче-
редную ротацию в составе совета, 
чтобы обновить и омолодить его. 

(Окончание на 10-й с.)

директора по научной работе 
КБНЦ РАН, председатель совета 
молодых учёных и специалистов 
КБР Алексей Абазов, младший 
научный сотрудник Института 
прикладной математики и авто-
матизации – филиала КБНЦ РАН 
Фатима Богатырёва, младший 
научный сотрудник Высокогор-
ного геофизического института, 
лауреат премии Главы КБР в об-
ласти науки и инноваций для мо-
лодых учёных Станислав Кущев, 

ведущий специалист Научно-об-
разовательного центра КБНЦ 
РАН Диана Лакунова, кандидат 
исторических наук, старший науч-
ный сотрудник УНИИД Кабарди-
но-Балкарского госуниверситета 
Аскер Тумов, кандидат экономи-
ческих наук, старший научный 
сотрудник Института информа-
тики и проблем регионального 
управления – филиала КБНЦ РАН 
Халимат Уянаева, кандидат физи-
ко-математических наук, научный 

сотрудник Института прикладной 
математики и автоматизации – 
филиала КБНЦ РАН, лауреат пре-
мии Главы КБР в области науки и 
инноваций для молодых учёных 
Луиза Гадзова.

– Работа шла в секциях, я де-
лал доклад в рамках одной из них, 
посвящённой взаимодействию 
молодых учёных в СКФО, тем 
более что некоторые члены со-
вета молодых учёных КБР входят 
в состав совета молодых учёных 

Форум работал в юбилейный 
для учреждения год, были под-
ведены итоги деятельности за 
прошедшие полтора десятка лет, 
определены ключевые задачи на 
предстоящий период.

Выступая в формате ВКС, 
директор департамента растение-
водства, механизации, химизации 
и защиты растений Минсельхоза 
России Роман Некрасов проин-
формировал о предварительных 
итогах в сфере растениеводства 
Российской Федерации в 2022 го- 
ду и задачах «Россельхозцент-
ра» на следующий год в рамках 
выполнения государственной 
программы развития сельского 
хозяйства на 2020–2025 годы.

– Юбилейное совещание все-
российского масштаба проходит в 
субъекте Российской Федерации, 
который является одним из лиде-
ров по производству продукции 
растениеводства, – подчеркнул 
он. – Кабардино-Балкарии есть 
чем гордиться и в других сферах 
агропромышленного производ-
ства. Для всех нас уходящий год 
был непростым: пришлось ре-
шать масштабные и крайне акту-
альные задачи. В первую очередь 
это касается развития отрасли 

семеноводства в Российской 
Федерации, конечная продукция, 
как известно, является основой 
будущего урожая. 

Роман Некрасов также отме-
тил, что санкции против России 
стали толчком к заметному уве-
личению доли отечественных 
семян высокого качества, что 
нашло реальное подтверждение 
в ходе нынешнего озимого сева. 
Он убеждён, что в предстоящую  
весенне-полевую кампанию Рос-
сия сохранит за собой статус 
мировой аграрной державы. В 
этом есть немалая заслуга и Рос-
сийского сельскохозяйственного 
центра, приоритетной задачей 
которого остаются семеноводство 
и защита растений.

Первый заместитель Предсе-
дателя Правительства республи-
ки Сергей Говоров от имени Гла-
вы КБР Казбека Кокова зачитал 
приветственный адрес, в котором 
отмечено: «Российский сельско-
хозяйственный центр, созданный 
15 лет назад, совершил мощный 
рывок в своём развитии, и спе-
циалисты центра выполняют 
важную и ответственную мис-
сию, направленную на развитие 
сельскохозяйственной отрасли. 

В частности, они проводят мо-
ниторинг сельскохозяйственных 
культур, производят новые эф-
фективные виды биопрепара-
тов, предоставляют местным 
сельхозтоваропроизводителям 
всех форм собственности про-
фессиональную консультацию, 
что позволяет аграриям получить 
оперативную и достоверную ин-
формацию, повысить рентабель-
ность продукции и снизить эко-
номические потери. Российский 
сельскохозяйственный центр, без 
преувеличения, можно назвать 
гарантом успешного развития 
всей отрасли растениеводства, 
подтверждением чего является 
ежегодный рост объёмов про-
изводства по многим видам 
сельхозкультур. Специалисты 
центра стоят на страже про-
довольственной безопасности 
страны, готовы к новым вызовам 
времени и достойно выполняют 
свои задачи».

Сергей Говоров вручил Алек-
сандру Малько почётную медаль 
«100-летие Кабардино-Балкар-
ской Республики».

В презентационном докладе 
главы Российского сельскохозяй-
ственного центра А. Малько был 

изложен подробный анализ дея-
тельности учреждения с 2007-го 
по 2022 год и определены приори-
тетные задачи. 2023 год должен 
стать, по мнению докладчика, пе-
реломным по всем направлениям 
работы в рамках импортозамеще-
ния в ответ на санкции. С начала 
года специалистами учреждения 
во всех регионах России проведён 
анализ посевных качеств около 
9,5 млн тонн семян сельскохозяй-
ственных растений, в том числе  
800 тыс. тонн семенного картофеля,  
66 млн саженцев плодовых куль-
тур и винограда. Проведена ре-
гистрация сортовых посевов на 
площади 5 млн гектаров, апро-
бация на площади 6,3 млн гек-
таров. Всего нанесено более  
110 тыс. геоточек семенных по-
севов, в том числе ярового рапса 
– 976, кукурузы – 687, подсолнеч-
ника – 1120, картофеля – 5614, сои 
– 6321. Сертифицировано около 2 
млн тонн семян.

– Только в 2022 году, по опе-
ративным данным, в целом по 
Российской Федерации фито-
санитарный мониторинг про-
ведён в рамках государствен-
ного задания на площади более  
190 млн гектаров, фитоэксперти-

зе подвергнуты 4,8 млн тонн се-
мян и клубневому анализу – 530 
тыс. тонн картофеля, – сообщил 
Александр Малько.

С докладом об итогах уходяще-
го года и новых ключевых задачах 
выступил руководитель филиала 
Россельхозцентра по КБР Хасан-
бий Куржиев.

В рамках совещания прошла 
церемония вручения наград Мин-
сельхоза России отличившимся 
работникам ведомства. Также 
были озвучены приветственные 
адреса национальных ассоци-
аций производителей семян 
стратегических для России сель-
хозкультур, в том числе кукурузы 
и подсолнечника.

Вторая половина пленарной 
части форума была посвящена 
обмену передовым опытом ре-
гиональных подразделений Рос-
сийского сельскохозяйственного 
центра.

После подведения итогов Все-
российского юбилейного сове-
щания для гостей организовали 
обзорную экскурсию по достопри-
мечательным местам столицы 
Кабардино-Балкарии.

Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото Артура Вологирова 

Отметили юбилей и определили приоритеты
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К 105-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ КАЙСЫНА КУЛИЕВА

Великому поэту с любовью

К 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ КАВКАЗА

(Продолжение. Начало в   
№149 (25540) от 15 декабря)
Взятие перевалов Главного 

Кавказского хребта было одной 
из стратегических задач гитле-
ровской Германии, а выполнить её 
поручалось 49-му горному корпусу 
под командованием генерала гор-
ных войск Конрада. В его состав 
входили кроме других соединений 
1-я горнопехотная дивизия (гпд) 
«Эдельвейс» генерала Ланца 
и 4-я гпд «Горечавка» генерала 
Эгельзеера. Именно этим диви-
зиям предстояло штурмовать 
главные перевалы Кавказа на 
пути к Чёрному морю.

Для войны на Кавказе гитле-
ровское командование заранее 
готовило горнострелковые отряды 

Оборона перевалов Западного Кавказа

Гостями торжественного ве-
чера стала большая делегация 
писателей и общественных дея-
телей из Москвы, республик Се-
верного Кавказа – Адыгеи, КЧР, 
РСО-Алания, Чечни, Ингушетии, 
а также Чувашии, Татарстана, 
Башкортостана, Алтайской ре-
спублики, Ставропольского края, 
Казахстана, Кыргызстана. В чис-
ле почётных гостей были Предсе-
датель Парламента КБР Татьяна 
Егорова, руководитель Админи-
страции Главы республики Муха-
мед Кодзоков, уполномоченный 
по правам человека по КБР 
Борис Зумакулов, председатель 
правления Союза писателей РФ 
Николай Иванов, председатель 
правления Союза писателей КБР 
Юрий Тхагазитов, вдова поэта, за-
служенная артистка КБР Элизат 
Кулиева, народные поэты Ахмат 
Созаев, Муталип Беппаев, поэт и 
журналист, литературный критик 
Светлана Моттаева.

Вечер открыл докладом о 
жизни и творческой деятельности 
Кайсына Кулиева министр культу-
ры КБР Мухадин Кумахов.

Приветственное слово Главы 
республики Казбека Кокова к 
участникам торжественного ве-
чера зачитал Мухамед Кодзоков: 
«Сколько бы мы ни повторяли имя 
Кайсына Кулиева, мы не сможем 
исчерпать всех достоинств вели-
кого сына балкарского народа и 
нашей многонациональной респу-
блики, ведь Кайсына Кулиева, его 
доброты, человечности хватало на 
каждого из нас. Он знал и пони-
мал цену слова и жизни, всецело 
посвящая себя идеалам добра, 
правды и справедливости. Он сам 
был воплощением правды и все-
ленской любви к человеку. Он как 

никто воспел красоту и величие, 
силу и мудрость матери, воспел 
очарование женщины, как средо-
точие великого смысла жизни».

Поэзия К. Кулиева была по до-
стоинству оценена его большой 
Родиной СССР, в 1966 г. за сбор-
ник «Раненый камень» он стал ла-
уреатом Государственной премии 
РСФСР им. М. Горького; в 1974 
году за сборник «Книга земли»  
–  лауреатом Государственной 
премии СССР, а также междуна-
родной премии «Честь и достоин-
ство» международного литфонда. 
В 1967 году Кайсын был удостоен 
высокого звания «Народный поэт 
Кабардино-Балкарской АССР», и, 
наконец, за книгу «Человек. Пти-
ца. Дерево» поэту присуждена 
Ленинская премия.

Проникновенным стало  высту-

пление председателя правления 
СП РФ Николая Иванова: «Было 
принято в давние времена омы-
вать младенца чистой водой, про-
пущенной через сито с пшеницей. 
Думается, чистой горной водой 
в своё время искупали Кайсына 
Кулиева».

Народный поэт Адыгеи, КБР и 
Абхазии Исхак Машбаш с боль-
шой сердечной теплотой говорил 
о Кайсыне. Представитель Кара-
чаево-Черкесии Шагабан Узденов 
прочитал стихотворение дочери 
Ирины, посвящённое К. Кулиеву.

Кайсын Кулиев – человек 
огромного мужества и сыновней 
любви к своему народу в грозные 
годы изгнания, несмотря на под-
держку видных поэтов и писате-
лей СССР, предпочёл последо-
вать за своим народом. Он до дна 

вместе с ним испил горькую чашу 
судьбы, но не сломался и стал 
знаменем его надежд, чаяний и 
духовного возрождения.

Элизат Кулиева не только вы-
разила сердечную благодарность 
всем гостям, прибывшим изда-
лека, но и по-своему нарисовала 
портрет Кайсына, музой кото-
рого была: «Великая мудрость, 
стойкость, нежность, любовь к 
сущему и талант слились в нём 
воедино».

После торжественного меро-
приятия своими впечатлениями 
с нашим корреспондентом по-
делился председатель правле-
ния Союза писателей КБР Юрий 
Тхагазитов:

«Движение времени только ак-
туализирует присутствие  Алима 
Кешокова  и  Кайсына Кулиева в 

нашей непростой сегодняшней 
жизни. Именно осмысление – 
переосмысление непреходящих 
духовных ценностей наших на-
родов позволили кабардинцу  
А. Кешокову и балкарцу К. Кули-
еву вписаться «вековым пером» 
(Л. Ошанин) в общероссийский, 
а, следовательно, и в мировой 
историко-культурный процесс. В 
этом смысле для меня методо-
логическим ориентиром остаётся 
высказывание С. С. Аверинцева, 
который  сказал, что есть народы, 
сделавшие для мировой культуры 
очень много, другие – меньше. Но 
главное не в этом, продолжил он, 
главное то, что это «меньше» ни-
кто никогда и ничем не заменит. 
А вот как зафиксировал подобную 
мысль А. Кешоков на открытии 
Дома-музея К. Кулиеву: «Все до-
роги земли ведут в этот дом».

Самое, пожалуй, главное, что 
наши классики остаются реаль-
ным ориентиром для наших лите-
ратур, развивающихся в условиях 
глобализации. И здесь хотелось бы 
особо поблагодарить  руководство 
республики, Чегемского района, 
материализовавших идею един-
ства народов нашей республики 
общим памятником Алиму Кешо-
кову и Кайсыну Кулиеву».

Гости вечера стали участника-
ми круглого стола, прошедшего в 
отеле «Азимут».

Юбилейный вечер Кайсына 
Кулиева завершился большим 
литературно-музыкальным теа-
трализованным представлением.

 А 16 декабря члены делегации 
приняли участие в церемонии воз-
ложения цветов к памятнику поэта 
на проспекте, носящем его имя.

Светлана ШАВАЕВА.
Фото Артура Вологирова

СОЦИУМ

В числе лучших  
некоммерческих организаций

Одна из самых активных НКО 
в 2022 году провела 23 меро-
приятия и организовала участие 
женщин в республиканских и го-
родских культурных и обществен-
но-политических мероприятиях с 
охватом более 4000 человек.

Об этом, о реализации про-
ектов и намеченных планах шла 
речь на отчётном заседании 
правления Совета женщин, со-
стоявшемся 15 декабря в здании 
Администрации г.о. Нальчик.

Проект 2022 года «Женщи-
на – связующее звено в цепи 
поколений и сохранении семей-
ных ценностей» был поддер-

жан местной администрацией  
г.о. Нальчик. В его рамках прове-
дены мероприятия к Дню семьи, 
любви и верности (конкурс  эссе 
«Эстафету поколений достойно 
пронесём», конкурс макетов 
«Генеалогическое древо»), Дню 
матери (адресное поздравление, 
конкурс колыбельных песен), 
Дню российского флага, Дню 
физкультурника, а также в рамках 
месячника пожилых людей.

Продолжилось участие во 
Всероссийской акции «Добро-
вольцы – детям», состоялось 
посещение женской колонии. 
Благотворительные акции прове-

дены для детей Донбасса, детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья.

Несколько мероприятий были 
организованы совместно с регио-
нальным отделением Всероссий-
ской общественной организации 
«Трудовая доблесть России», а 
также Кабардино-Балкарским 
государственным университетом 
им. Х.М. Бербекова в связи с 
90-летием вуза.

Активно работали клубы «Бе-
реги своё здоровье», «Вдохно-
вение». Организовано адресное 
поздравление активистов – юби-
ляров 2022 года.

Особое место в деятельности 
организации занимает консуль-
тативная работа по вопросам 
социального обеспечения, госу-
дарственной поддержки семей, 
детства, материнства, отцовства.   

«К числу важнейших событий 

уходящего года мы причисляем 
участие членов нашей организа-
ции в Международных и межре-
гиональных форумах, – сказала, 
обращаясь к присутствующим 
в зале членам правления, при-
глашённым и волонтёрам, пред-
седатель Совета женщин Лидия 
Дигешева. – Хочу выразить бла-
годарность всем членам правле-
ния, активистам совета, которые 
активно участвовали в реализа-
ции наших проектов. Во всём, 
что мы делаем, находим под-
держку у местной администрации  
г.о. Нальчик во главе с Таймура-
зом Борисовичем Ахоховым.

Участниками итогового за-

седания дана высокая оценка 
деятельности общественной орга-
низации. Подчёркнута важность 
преемственности традиций в 
рамках женского движения, от-
мечен успешный опыт работы 
действующего с 2022 года моло-
дёжного крыла Совета женщин 
г.о. Нальчик. Обсуждены задачи 
проекта «Сохраняя  семейные 
ценности, защищаем будущее», 
реализация которого в 2023 году 
будет проходить при финансовой 
поддержке горадминистрации. 

В этот день почётные грамоты 
Совета женщин были вручены 
ряду активистов организации. 

Ирина БОГАЧЁВА

из опытных альпинистов-егерей. 
Они имели специальное горное 
снаряжение и обмундирование.

В их экипировке были ботинки 
с шипами, тёплое бельё, сукон-
ные брюки и куртки, удобные для 
горных восхождений.  Немецкое 
командование планировало за-
кончить выход горных дивизий к 
Чёрному морю до наступления 
зимних холодов. По этой при-
чине обеспечение егерей зим-
ним обмундированием не было 
предусмотрено. Егеря имели 
специальное вооружение, пред-
назначенное для ведения боевых 
действий в горных условиях. В 

состав немецких горнострелковых 
дивизий входили артиллерийские, 
миномётные, разведывательные и 
другие подразделения.

11 августа передовые отряды 
горного корпуса подошли к Чер-
кесску.

12 августа, после занятия Ми-
коян-Шахара (Карачаевск), нача-
лось наступление на высокогор-
ные перевалы Западного Кавказа.

Преодолеть Главный Кавказ-
ский хребет крупными силами 
противник мог только через огра-
ниченное число перевалов.

К юго-востоку от Эльбруса их 
было четыре: Чипер-Азау, Чипер-

Карачай, Донгуз-Орун и Бечо, 
вьючные тропы которых вели в 
Сванетию. К западу от Эльбруса 
расположены перевалы Нахар, 
Клухор и Марух. На них вели до-
роги из Теберды и Учкулана вдоль 
одноимённых рек. Все эти пере-
валы были проходимы для вьюч-
ного транспорта, притом только в 
летнее время, и имели выход на 
Военно-Сухумскую дорогу.

Одновременно с наступавши-
ми немецкими частями к предго-
рьям Главного Кавказского хребта 
отходили разрозненные части 
Красной армии. Они не знали 
местности и не имели карт. Им 

могли оказать помощь в выборе 
правильного пути только местные 
жители. Те, кому удалось выйти на 
горные тропы и дороги, ведущие 
на перевалы, смогли их преодо-
леть и дойти до побережья, где 
происходило переформирование 
воинских частей.

Те, кто не смог найти верную 
дорогу в лабиринте ущелий и, по-
пав в окружение, пробиться через 
боевые порядки немцев, погибли 
или попали в плен.

Из буклета издательства  
М. и В. Котляровых «Хроника 

битвы за Кавказ»
(Продолжение следует)



10 Кабардино-Балкарская правда

КОНГРЕСС

«Молодая наука на Кавказе есть»

Снежинки в свете уличных фонарей
ГОРОД

(Окончание. Начало на 4-й с.)
В качестве ещё одной сложнос-

ти я упомянул, что совет форми-
руется на основе постановления 
Правительства КБР и функцио-
нирует без образования юриди-
ческого лица, – отметил Алексей 
Абазов. – В таком виде он не 
может принимать участие в гран-
товых конкурсах. В РСО-Алании, 
например, инициативная группа 
организовала некоммерческую 
организацию в виде Ассоциации 
молодых учёных Северной-Осе-
тии – Алании и в этом виде уча-
ствует в грантовых программах».

Отдельно обсудили и меры 
финансовой поддержки: напря-
мую она не финансируется, но 
господдержка есть. В частности, 
Министерство просвещения и 
науки КБР оказывает помощь 
при подготовке конференции 
«Шаг в науку», обеспечивает из-

дание материалов конференции. 
Было рассказано о стипендии и 
премиях Главы КБР, инициати-
вах проведения конкурсов для 
молодых учёных «Моя первая 
монография», целесообразнос- 
ти разработки системы внутри- 
республиканских грантов для 
молодых учёных и т. п.

Помимо того, учёный расска-
зал, что на площадке обсужда-
лись вопросы участия в других 
общественных инициативах: «На-
пример, сейчас активно развива-
ется научный туризм. Это своего 
рода путешествие по научным 
объектам в познавательных целях 
или для участия в тех или иных на-
учных программах или проектах. 
У нас в республике достаточно 

много учреждений науки и обра-
зования с развитой инфраструк-
турой для проведения научных 
исследований. Есть много мест 
памяти с богатой историей. В 
плане участия в таких програм-
мах республика имеет хороший 
ресурс. Разговоры и обсуждения 
об этом уже ведутся на разных 
уровнях. Будем только рады, если 
это заработает, и мы сможем 
участвовать в реализации этих 
проектов».

Обсуждали и вопросы популя-
ризации науки. В качестве одного 
из примеров говорили о проекте 
«НауКавказ». Это детище сайта 
«Индикатор.ру», который расска-
зывает о новостях в сфере науки, 
и телеграм-канала с интересным 

названием «Зоопарк из слоновой 
кости». Они интервьюируют моло-
дых людей по всему кавказскому 
региону. Основная цель проекта 
– рассказать, что наука, причём 
именно молодая, на Кавказе 
есть.

– В целом конгресс был мас-
штабным и многоплановым, 
– заключает Алексей Абазов. 
– Средний возраст участников 
составлял 29 лет, то есть были 
не только молодые учёные, но и 
студенты с магистрантами. Даже 
те из них, кто ещё не приступил к 
научной деятельности, получили 
достаточное представление о 
том, что такое наука. Площадки 
были разные, у участников была 
возможность выбирать секции 

по интересам. В глаза бросилось 
то, что тематикой многих из них 
был искусственный интеллект, 
его значение в нашей жизни и 
роль учёных в его развитии. На 
них было действительно инте-
ресно: обсуждались, например, 
возможности его применения 
в образовательном процессе 
в средней школе, нормативно-
правовое регулирование его 
применения и т. п. Меня как 
гуманитария заинтересовала 
площадка «Искусственный ин-
теллект и глубина исторической 
памяти». Спикеры, в качестве 
которых выступали работники 
архивных служб из разных реги-
онов России, рассказывали, как 
они участвуют в цифровизации 
архивного фонда. Я как историк 
вижу в этом большую перспек-
тиву.

Асхат МЕЧИЕВ

Каких только фонарей не бы-
вает на белом свете! Настенные, 
велосипедные, тактические, кар-
манные, садовые, налобные… А 
ведь ещё относительно недавно 
люди разгоняли тьму лучина-
ми, свечками и керосиновыми 
лампами. Технический прогресс 
сделал наше существование мак-
симально комфортным, изрядно 
нас избаловав. Современный 
человек даже в страшном сне не 
может представить свою жизнь 
без электричества и осветитель-
ных приборов.

Говоря про уличные фонари, 
первое, что  приходит на ум, ко-
нечно, стихотворение Александра 
Блока. «Ночь, улица, фонарь, ап-
тека, / Бессмысленный и тусклый 
свет. / Живи ещё хоть четверть 
века – / Всё будет так. Исхода нет. 
/ Умрёшь – начнёшь опять снача-
ла / И повторится всё, как встарь: 
/ Ночь, ледяная рябь канала, / 
Аптека, улица, фонарь». По мне, 
так не очень оптимистично, но, 
к счастью, мировая литература 
предоставляет нам широкий вы-
бор интонаций. 

О фонарях писали Цветаева 
и Ремарк, Голсуорси и Андерсен, 
Маршак и Гумилёв. В искусстве 
уличный фонарь – это некий об-
раз, знак. Он освещает дорогу, 
что уже само по себе символично 
и настраивает человека на лири-
ческий лад. Кроме всего прочего, 
фонари – это декоративное укра-
шение. Они создают стили прос-
пектов, бульваров и площадей. 
Старый Арбат, Елисейские поля, 
мост Александра III, набережная 
Невы без них выглядели бы со-
вершенно иначе. 

Ночное освещение нашего 
города, разумеется, скромнее, 
чем в Риме, Париже или Вене-
ции, но поговорить о нём всё-
таки стоит. На днях, несмотря 
на сильный гололёд, решил 
прогуляться по улицам и понял, 

что  в Нальчике есть фонари на 
любой вкус. 

Мелкими осторожными шаж-
ками я направился в сторону Оре-
ховой рощи. Вот где настоящее 
изобилие. Смешение стилей и 
эпох. На площади рядом с ме-
мориалом погибшим комсомоль-
цам, в народе более известном 
как «Фантомас», установлены 
строгие геометрические светиль-
ники. Они неплохо сочетаются с 
рублеными формами скульпту-
ры, которая по праву считается 
одной из главных достопримеча-
тельностей нашего города. Где 
находится «Фантомас» – знает 
в Нальчике любой ребёнок. Да 
что там в Нальчике? Эта скуль-
птура известна далеко за его 
пределами. Автор памятника  
Гид Бжеумыхов рассказывал 
мне такую историю. В советские 
времена в мастерской одного 
столичного скульптора обмывали 
крупный государственный  заказ. 
Хозяин выпил, расчувствовался 
и начал жаловаться гостям на 
цензуру. «В Москве нет никакой 
свободы творчества, – сетовал 
он. – Другое дело – провинция. 
На Северном Кавказе, напри-
мер, даже памятник Фантомасу 
поставили»…

На автостоянке около супер-
маркета –  новые фонари с виты-
ми декоративными элементами. А 
совсем рядом – на Байсултанова 
стоят старые бетонные конструк-
ции, оставшиеся здесь ещё со 
времён СССР. Фонари так назы-
ваемой эпохи застоя в Нальчике 

не редкость. Неудивительно, ведь 
большая часть улиц построена 
именно в те годы. Несмотря на 
кажущееся однообразие, они 
совершенно не похожи друг на 
друга. Единственное, что их объ-
единяет, – серебристый цвет. Не 
знаю, как у вас, а у меня эти стол-
бы вызывают чувство ностальгии. 
Я вспоминаю своё детство, когда 
коммунальные службы хоть как-то 
боролись с гололедицей, посыпая 
тротуары песком. 

Грубые фонари, лишённые ка-
ких бы то ни было декоративных 
излишеств, в основном можно 
встретить на узких улочках част-
ного сектора. На других – более 
широких улицах ещё остались 
столбы, украшенные советской 
символикой или изображением 

виноградной лозы,  которая, судя 
по всему, символизировала изо-
билие, плодородие и достаток.

В основном советские фонари 
освещают проезжую часть. Что 
касается пешеходной зоны, тут 
установлены более современные 
светильники – с круглыми пла-
фонами. Света от них немного, 

но смотрятся они симпатично. 
Такие фонарики можно встретить 
в скверах и на площадях, напро-
тив административных зданий и 
на парковых аллеях. Однако нет 
правил без исключений. На пло-
щади Согласия, например, фо-
нари совершенно другого рода. 
У них не два или три, а целых 
пять плафонов, форма которых 
весьма оригинальна.

В городском парке царит 
эклектика. Извините, но назвать 
это место Атажукинским садом 
у меня не поворачивается язык. 
Во первых, сад – это фруктовые 
деревья, которых в парке поч-
ти не осталось. Во вторых, кто 
бы что ни говорил, но именно 
при Атажукиных бывший ка-
зённый сад пришёл в упадок и 

запустение. А возродили его – 
большевики во главе с Беталом 
Калмыковым…

На центральной аллее парка  
фонари как две капли воды по-
хожи на светильники в Ореховой 
роще, напротив здания ГКЗ и на 
проспекте Ленина. 

У фасада Кабардинского теат- 
ра установлены светильники а-ля 
«Старый Арбат». Они смотрят-
ся органично, чего не скажешь 
о небольшой площадке перед 
памятником Пушкину на улице, 
названной в честь поэта. Здесь 
фонари тоже сделаны под стари-
ну, но они настолько гигантские, 
что фигура классика теряется на 
их фоне. Памятник вообще произ-
водит странное впечатление. То ли 
автор был приверженцем малых 
скульптурных форм, то ли заказ-
чик решил сэкономить на бронзе…

Площадка на проспекте Шо-
генцукова, чуть выше соборной 
мечети – это вообще классика 
жанра. Тут тебе и аптека, и улица, 
и фонарь. «Рябь канала» запро-
сто может заменить небольшой 
бассейн, который зимой, конечно, 
не работает. Одним словом, всё 
по Блоку, только без уныния и 
декаданса. 

На перекрестке улицы Осетин-
ской и проспекта Ленина распо-
ложился небольшой живописный 
сквер. Фонари здесь типовые, 
но выкрашенные в другой цвет. 
Он придаёт им оригинальность 
и создаёт ощущение некоторой 
новизны. Но, пожалуй, самые 
необычные светильники я  обна-
ружил напротив одного из мест-
ных ресторанов. Вот где полёт 
фантазии и, как сейчас принято 
говорить, креативный подход. 
Если дать волю воображению, 
эти конструкции напоминают 
угловатого мужчину, несущего 
под мышками два арбуза.

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова
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ПАМЯТЬ

 

Артист, хореограф, каскадёр

70 лет назад, в 1952 году наша 
газета опубликовала материал 
под заголовком «Праздник пес-
ни». Вот небольшая выдержка 
из него: «Выступление детей 
на Празднике песни совпало с 
началом летних каникул. Экза-
мены сданы. Ребята немного 
повзрослели, ведь они перешли 
теперь в следующие классы, 
и впереди их ждёт заслужен-
ный после года учёбы отдых 
в пионерских лагерях, в кругу 
родных. Поэтому сегодня поёт-
ся особенно легко и свободно. 
Настала очередь показать своё 
искусство и юным танцорам. Вот 
одетые в национальные костюмы 
мальчики и девочки из школы 
№ 9 закружились в украинском 
переплясе. Танцевальная группа 
из Дворца пионеров исполнила 
венгерский танец, а потом с 
присвистом в чёрных черкесках 
выскочили на эстраду маленькие 
джигиты – Мухамед Беров, Ра-
фаил Кучмазоков, Коля Евазов, 
Толя Азаматов и Нартик Цалагов. 
Сразу видно, что у этих заме-
чательных ребят горячая кровь 
их талантливого кабардинского 
народа. Ребята мастерски спля-
сали разученный ими во Дворце 

пионеров «Танец маленьких 
джигитов». Конечно, они вырас-
тут хорошими танцорами и ещё 
выше поднимут искусство танца 
своих отцов и дедов».

В конце сороковых годов прош-
лого столетия Рафаил Кучмазоков 
записался в танцевальный кру-
жок Дворца пионеров. Талант-
ливый мальчик увидел, как его 
сверстники танцуют «Яблочко» 
и загорелся желанием попробо-
вать себя на сцене, ещё и танец 
сыграл свою роль – Рафаил с 
самых малых лет мечтал о море. 
Сначала попал в русскую группу, 
а на новогоднем утреннике на 
приз вышел станцевать исламей. 
Тут-то его и заметили хореографы 
из национальной танцевальной 
группы.

Одновременно с хореографи-
ей он всерьёз занялся конным 
спортом. Эти два увлечения и 
определили его судьбу на дол-
гие годы. После армии Рафаил 
устроился фрезеровщиком на 
завод «Севкавэлектроприбор». 
Здесь узнали о талантах юноши, 
и с самого первого дня он стал 
активным участником заводской 
самодеятельности. Здесь же в 
шумной стайке юных практи-
канток он сразу разглядел свою 
судьбу – Ирина Макеева тоже 
танцевала в самодеятельном ан-

самбле нальчикского профессио-
нального училища № 1. Парную 
кафу им довелось танцевать и на 
сцене, и в  жизни, а начался этот 
романтический танец в 1962 году.

В 1965 году режиссёр Ста-
нислав Ростоцкий вёл подбор в 
нашей республике актёров для 
массовки, готовясь к съёмкам 
фильма «Бэла». Снимали его на 
развилке в Чегемском ущелье, не-
далеко от Булунгу. Для киносъё-
мок выстроили огромные деко-
рации – казачью крепость, кня-
жескую усадьбу. Предпочтение 
отдавалось статным, фактурным 
танцорам. Рафаил и Ирина по-
пали в этот список. Ирина играла 
в массовке окружения главной ге-
роини, а Рафаилу даже досталась 
небольшая роль княжеского узде-
ня. Руководитель каскадёрской 
группы Пётр Тимофеев заметил, 
что стройный парень из массовки 
проявляет интерес к лошадям, 
тайком норовит проехаться вер-
хом, когда никто не видит. Он 
спросил, сможет ли Рафаил про-
скакать перед камерой. Кто бы 
сомневался – ведь у Кучмазокова 
к тому времени уже имелся раз-
ряд по конному спорту.

Через год стараниями того же 
Тимофеева Рафаила пригласили 
на съёмки фильма «Неуловимые 
мстители», в наши дни считающего-

ся классикой советского кинемато-
графа. Но уже не в массовку: парню 
из Нальчика предложили выступить 
каскадёром, или, как тогда называ-
ли эту специальность, трюковым 
актёром. Потом были и другие 
полюбившиеся зрителю фильмы: 
«Исход», «Таинственный монах», 
«Достояние республики», «Всадник 
с молнией в руке». В течение вось-
ми лет Рафаил переезжал с одной 
съёмочной площадки на другую. 
«Играл тех, кто скачет, падает и 
проваливается под лёд», – шутил 
Рафаил, вспоминая тот период. Но 
в 1973 году его перестали отпускать 
с завода – съёмки съёмками, а 
выполнение непосредственных 
профессиональных обязанностей 
с киноартиста, ставшего к тому 
времени старшим мастером на 
СКЭПе, никто не снимал. Так за-
вершилась кинематографическая 
карьера Рафаила Кучмазокова, но 
танцевальная продолжалась до 
последних дней артиста.

В 1989 году он возглавил ан-
самбль народного танца «Дети 
гор». Под его руководством ан-
самбль добился звания «образ-
цовый», неоднократно становился 
лауреатом региональных и респуб-
ликанских смотров и конкурсов, 
выезжал на гастроли в Сирию, 
Иорданию, Болгарию, Румынию, 
Турцию, Ирак, Польшу, Германию. 

Коллектив ансамбля награждался 
дипломами, грамотами, ценными 
подарками, благодарственными 
письмами за участие в фестивалях 
и Днях национальной культуры, 
проводимых в России и за её пре-
делами. Выпускники «Детей гор» 
танцуют в государственных ансамб- 
лях «Кабардинка» и «Балкария». 

Даже находясь на заслужен-
ном отдыхе, Рафаил Султанович 
оставался рядом со своим кол-
лективом, ежегодно вовлекая в 
мир танца десятки детей. Артист 
ушёл из жизни в сентябре 2018 го- 
да, ему был 81 год. Его дело 
продолжили сыновья. Суламбек 
Кучмазоков уже более 15 лет пре-
подаёт танец в лицее-интернате 
комплексного формирования 
личности детей и подростков, 
расположенном в посёлке Текос 
Краснодарского края. А Алибек 
Кучмазоков руководит ансамблем 
«Дети гор», в котором много лет 
назад начинал работать с родите-
лями. Вместе с ним работает его 
сын Маирбек, который учится в 
СКГИИ и скоро станет дипломи-
рованным хореографом.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото из семейного архива 

семьи Кучмазоковых

 42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   РЕКЛАМА    42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ   42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru   СОТТАЕВА
Галина Юсуфовна

Администрация и 
педагогический коллек-
тив МКОУ «СОШ № 6»  
г. о. Нальчик выражают 
глубокие и искренние 
соболезнования род-
ным и близким  в связи 
с кончиной Соттаевой 
Галины Юсуфовны.

Вся трудовая де-
ятельность Га лины  
Юсуфовны, блестяще-
го педагога, грамотного 
организатора, нераз-
рывно была связана с 
образованием.

Трудовая деятельность  Галины Юсуфовны начи-
налась в селении Былым, куда она вернулась пос- 
ле окончания педучилища. Была избрана вторым 
секретарём Эльбрусского райкома комсомола. 
Окончив   исторический  факультет КБГУ, работала в 
Лашкутинской средней школе учителем истории, за-
местителем директора, а с 1969 года – директором 
школы. В 1973 году была избрана председателем 
сельского совета селения Жанхотеко. С 1978-го 
по 1997 год была директором МКОУ «СОШ № 6»  
г. о. Нальчик.

За многолетний добросовестный труд Галина  
Юсуфовна была отмечена многочисленными пра-
вительственными наградами. Ей было присвоено 
почётное звание «Заслуженный учитель КБАССР». 

Глубоко порядочная, скромная и отзывчивая, 
бесконечно преданная любимому делу, мудрый 
педагог, психолог, знаток человеческих душ, заме-
чательный организатор и грамотный руководитель, 
Галина Юсуфовна  все свои знания и мастерство 
передавала  детям  и учителям, создала прекрасный  
педагогический коллектив профессионалов. 

Коллектив МКОУ «СОШ № 6» г. о. Нальчик 
скорбит о невосполнимой утрате. Светлая память о 
Соттаевой Галине Юсуфовне навсегда останется в 
наших сердцах.

Кадастровым инженером Нагоровым 
Артуром Хизировичем (360019, г. Наль-
чик, сдт. Центральное, 33, корп. В, кв. 5, 
ki0713166@mail.ru. 8-938-078-73-33,  
№ регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих када-
стровую деятельность, – 24641) выпол-
няются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым  

№ 07:09:0104038:6, расположенного по 
адресу:  КБР,  г. Нальчик, с/т «Эльбрус»,  уч.  6. 
     Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Жириков Гиса Мухамедович.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения 
границ состоится 17 января 2023 г. в 11 ча-
сов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циол- 
ковского, 7, оф. 300. С проектом меже-

вого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Нальчик,  
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

Требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 
19 декабря 2022 г. по 1 января 2023 г., 
обоснованные возражения о местопо-
ложении границ земельных участков 

после ознакомления с проектом меже-
вого плана принимаются со 2 января по  
17 января 2023 г. по адресу: г. Нальчик, 
ул. Циолковского, 7, оф. 300.

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на 
земельный участок.

 
УВАЖАЕМЫЕ СОБСТВЕННИКИ ПОМЕЩЕНИЙ!

Сообщаем, что в связи с повышением тарифов на все комму-
нальные услуги по водоснабжению, электроснабжению, тепловой 
энергии и повышением цен на все товары и услуги (строительные 
материалы, ГСМ и т. п.) увеличилось содержание и техническое 
обслуживание многоквартирных жилых домов.

На основании вышеизложенного с 1 января 2023 года ООО «ТЭЗИС» 
проводит индексацию цен на услуги по содержанию и текущему 
ремонту жилых и нежилых помещений на 5 % и устанавливает 
следующие ставки оплачиваемых услуг по содержанию и текущему 
ремонту на 1 кв. метр общей площади жилых и нежилых помещений:

содержание и текущий ремонт – 7,70 руб.

Вниманию абонентов, пользующихся бытовыми газовыми приборами с отводом
 продуктов сгорания в дымоход (колонки, отопительные котлы, отопительные печи)!

1. В пасмурные, туманные дни, ко-
торые очень часты в это время года, 
ощутимо ухудшается тяга в дымовых 
и вентиляционных каналах, поэтому 
в такие дни обязательно: 

– проверяйте наличие тяги перед 
розжигом газового прибора;

– проверяйте периодически нали-
чие тяги в процессе работы газового 
прибора;

– не закрывайте вентиляционные 
каналы, пытаясь таким образом со-
хранить тепло, такие действия соз-
дают препятствия для необходимого 
воздухообмена в помещении;

– форточки (фрамуги) во время 
работы держите приоткрытыми для 
поступления воздуха, необходимого 
для полного сгорания газа;

– неполное сгорание газа сопро-
вождается выделением угарного 
газа, вдыхание которого приводит к 
отравлению, и нередко со смертель-
ным исходом.

2. В зимний период абонентам 

индивидуальных домовладений не-
обходимо:

– периодически осматривать ого-
ловки дымовых и вентиляционных  
каналов (над кровлей), проверять 
надёжность крепления защитных 
зонтов;

– после обильного выпадения сне-
га обязательно осмотрите оголовки,            
очистите их от снега; при плохом 
(или неправильном) креплении  зон-
тов они под тяжестью снега могут 
опуститься и перекрыть выходные 
отверстия каналов;

– периодически очищать внутрен-
нюю часть оголовков дымовых и 
вентиляционных каналов от обледе-
нения, которое постепенно образу-
ется в результате дневных оттепелей 
и подмораживания в ночное время 
суток; обледенение сужает диаметр 
выхода каналов, ухудшая тягу.

3. Дымоходы и вентиляционные 
каналы независимо от материала, из 
которого они изготовлены, с периодич-

ностью не реже 3 раз в год (не позднее 
чем за 7 календарных дней до начала 
отопительного сезона, в середине 
отопительного сезона и не позднее 
чем через 7 дней после окончания 
отопительного сезона) должны быть 
обследованы на пригодность (чистоту, 
герметичность, обособленность) с вы-
дачей акта специальной формы.

4. Все абоненты должны иметь 
акт о пригодности дымоходов и вен-
тиляционных каналов, выданный 
специализированной организацией.

5. В многоквартирных домах 
обязанность по обследованию ды-
моходов и вентиляционных каналов 
возлагается на управляющие органи-
зации (ЖЭК, ТСЖ и т. п.).

Уважаемые абоненты, 
соблюдайте правила пользования                                            

газом и газовыми приборами! 
Берегите себя!

Филиал АО «Газпром 
газораспределение Нальчик» 

в г. о. Нальчик
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Сны наяву

Этот сон с самого детства преследует 
Марину Пачеву – солистку Государственно-
го музыкального театра, которая уже семь 
лет воплощает его в реальность. Недавно 
на ютуб-канале «Звук М» вышел музыкаль-
ный клип на её новую песню «Привет». 
Трек уже получил немало хороших отзывов 
от аудитории и обещает стать хитом. О 
творческих новинках, новых театральных 
ролях и тайнах музыкальной профессии в 
интервью с Мариной Пачевой.

– Расскажи, пожалуйста, как ты ре-
шилась посвятить себя музыке, сцене? 

 – В семье, где мама – строгий учитель 
начальных классов, папа – экономист, 
сестра – филолог, а брат – юрист, моё 
профессиональное будущее вокалиста 
рисовалось очень расплывчато, – со сме-
хом говорит Марина. – Решение поступить 
в Северо-Кавказский государственный 
институт искусств на вокальное отделе-
ние семья восприняла не очень хорошо. 
Это профессия, которая не даёт ста-
бильного заработка, она стрессовая, со 
своей спецификой. Родители советовали 
пересмотреть решение. Но мой упрямый 
характер давно им известен, и я не отсту-
пила. Когда, уже будучи первокурсницей, 
я выступила в отчётном концерте, и мои 
родные увидели меня на сцене, увидели 
моё «горение» любимым делом, они 
пересмотрели своё отношение к профес-
сии. Тогда и началось время родительской 
поддержки, которую я чувствую до сих 
пор. Это огромная энергетическая заряд-
ка, она мотивирует, вдохновляет. 

– Сейчас тебе удаётся вести успешную 
музыкальную карьеру и на подмостках 
Государственного музыкального театра, 
и на эстраде. Как начинался твой твор-
ческий путь?

– В театре я начала работать с 2016 го- 
да. Взяли сразу солистом. В первый год 
официальной театральной «службы» 
мне посчастливилось познакомиться с 
талантливейшим режиссёром Романом 
Добаговым, и это знакомство стало для 

меня знаковым. Он предложил  очень ин-
тересную острохарактерную роль Телли в 
оперетте Узеира Гаджибаева «Аршин Мал 
Алан». По психотипу эта роль мне была не 
близка. Телли – бойкая, задиристая, раз-
битная. Я же совсем не такая.  Репетируя, 
проникалась своей героиней и благодаря 
режиссёру и личным усилиям, думаю, 
справилась. Оперетту играем до сих пор, 
и каждый раз эта роль открывается мне 
с новой стороны, я вношу в неё детали, 
нахожу ещё больше интересных оттенков 
образа. Наверное, потому она и любимая. 
Но вообще все роли мне очень дороги. В 
каждую свою героиню я влюбляюсь ис-
кренне, иначе нельзя. Ведь если ты не 
близок со своим героем, ты не сможешь 
его «оживить», он не будет интересен  
зрителю. 

Далее последовали такие же яркие и 
запоминающиеся роли. Например, роль 
старой цыганки из оперы «Алеко». На эту 
возрастную роль режиссёр Тамара Сафа-
рова выбрала меня – молодую девушку. 
Она увидела во мне зрелость и мудрость, 
которые были неотъемлемой частью ха-
рактера моей героини, поверила в мои 
силы и талант, и только благодаря этой 
вере я смогла её сыграть. 

После последовали роли Флоры в опере 
Верди «Травиата», Атаманши в «Бремен-
ских музыкантах», Царевны в «Сказе про 
Федота-Стрельца», Феи в «Золушке».

Сейчас у меня новые роли, новые 
театральные работы, о которых  не хочу 
говорить  до премьеры – есть в театре 
такое суеверие.

– Творческая профессия – не для 
всех. В чём её особенности? Какие 
сложности возникают на этом пути?

– Наш менталитет, к сожалению, «не 
балует» творческие профессии. Имеется 
в виду, что общество порой недооценивает 
творческий труд. Некоторым он кажется 
несерьёзным, легкомысленным, а люди 
творческой профессии якобы  постоянно 
пребывают в «праздничных гуляньях» 

и «затяжном веселье». Благо, такое от-
ношение к людям творческой профессии 
постепенно себя изживает. Спасибо соци-
альным сетям, которые дают возможность 
выкладывать бэкстейджи с репетиций, 
подготовку к концертам и выступлениям. 
Многочасовые репетиции, распевки, посто-
янное физическое напряжение и нагрузка 
на голосовые связки,  ненормированный 
рабочий график, который требует стопро-
центной готовности к выходу на сцену в 
любое время дня и ночи. Долг артиста 
– продолжать шоу во что бы то ни стало, 
как поётся в песне Фредди Меркьюри. Ты 
не вправе подводить своих коллег, зрите-
лей и отменять выступление ни по своим 
личным обстоятельствам, ни по причине 
нездоровья.

– Кто был твоим наставником в 
профессии артиста-вокалиста, при-
мером для подражания и остаётся, 
возможно, им и по сей день? Кто на-
учил тебя премудростям сценической 
профессии?

– Меня учили и продолжают учить 
лучшие люди, лучшие педагоги и колле-
ги-артисты. Мои педагоги по вокалу – за-
служенный артист РФ Мухадин Батыров 
и заслуженный деятель культуры КБР 
Мадина Пачева. Их наставления бесцен-
ны, я с ними советуюсь, жду оценки моей 

работы, также продолжаю заниматься 
вокалом у них. Именно они мне дали 
железную закалку. Кроме того, огромный 
вклад в моё профессиональное развитие 
вносят наши режиссёры – Роман Добагов 
и Тамара Сафарова. Учат меня и мои 
опытные коллеги, и мои дорогие зрители. 
Спектакль либо другое театральное, му-
зыкальное действо – заслуга большой и 
дружной команды специалистов. Об этом 
нельзя забывать. Декораторы, костюмеры. 
звукорежиссёры, гримёры, хореографы, 
осветители и, конечно, же сам главный 
режиссёр – это единый организм, который 
не может полноценно функционировать 
без того или иного звена. 

– Ты строишь и сольную карьеру. 
Вышла новая песня «Привет», и прак-
тически параллельно с её релизом по-
явился и музыкальный клип на канале 
«Звук М». Очень мелодичная и сильная 
по вокалу композиция.  Расскажи об 
этих изменениях в твоей жизни более 
подробно. 

– Изменения есть. И они очень по-
зитивные. Всё началось со знакомства 
с Дианой Тхакаховой –  талантливым 
композитором, ученицей Константина 
Меладзе. Она автор и исполнитель мно-
гих песен, которые уже стали хитами на 
кавказской эстраде. Диана предложила 
мне стать исполнителем её новых песен,  
а ещё и моим продюсером. Конечно, я 
согласилась. И с недавних пор она готовит 
для меня блок песен, адаптированных 
под мой образ, над которым мы также 
каждый день работаем, воплощает мои 
самые смелые мечты, представляя та-
кие замечательные песни на различных 
площадках, расширяя мою аудиторию и 
творческие горизонты. 

Я тоже пишу песни – и слова, и музыку 
на родном языке. Композицию «Лъагъуны-
гъэм и уэрэд» исполняет мой друг и колле-
га Азамат Цавкилов. Песня уже получила 
много положительных отзывов, что не 
может не радовать меня и не стимулиро-
вать на дальнейшее продолжение работы. 
А в скором времени моя самая смелая и 
заветная мечта может исполниться. Ещё 
в детстве, будучи ученицей музыкальной 
школы в родном селении Анзорей, я гре-
зила о том, что поставлю свой мюзикл. А 
сегодня эта  мечта может воплотиться.

Много лет я жила с этой мыслью, но что-
то всегда меня останавливало. А недавно 
она возродилась с новой силой и заставила 
сесть и написать мюзикл. Первые критики – 
самые строгие и авторитетные – режиссёры  
театра –  к удивлению, отнеслись благо-
склонно к моему музыкальному творению 
и даже пообещали, что оно воплотится на 
сцене. Это многого стоит. Буду идти вперед 
и снова воплощать свои мечты!

Марианна ГУБАШИЕВА

НОВЫЕ КНИГИ

Из прошлого Кабарды и Балкарии

– На этого автора, точнее будет сказать 
на его работу, есть множество ссылок в 
научных статьях, диссертационных ис-
следованиях учёных Кабардино-Балка-
рии, Северного Кавказа, – рассказывает 
главный редактор издательства Виктор 
Котляров. – Ссылки есть, но самой работы 
нет – имеем в виду печатный оригинал. 
Речь идёт о работе В. П. Христиановича 
«Из прошлого Кабарды и Балкарии». В 
уникальном указателе Д. А. Сарахана 
«Библиография Кабарды и Балкарии» 
(1930) она проходит как издание Кабар-
дино-Балкарского общества по изучению 
местного края. Здесь же обозначена ещё 
одна работа В. П. Христиановича: «Древ-
ние греки на Северном Кавказе». Судьба 

этого исследования печальна: ни ориги-
нала, ни копий не сохранилось.

Кто же такой В. П. Христианович? Из Ал-
фавитного указателя жителей Петрограда 
на 1917 год удалось узнать следующее: 
«Христианович Виктор Петрович. Родил-
ся в 1882. Окончил Санкт-Петербургский 
университет. К 1917 – служил чиновником 
особых поручений при министре земле-
делия. Член Всероссийской сельскохозяй-
ственной палаты, с 1918 – член Коллегии 
Института экономических исследований в 
Петрограде. 6 сентября 1919 – с группой 
профессоров и академиков арестован (в 
тот же день было арестовано около двухсот 
человек, кандидаты в гласные городской 
Думы от партии кадетов в летние выборы 

1917 года). 22 октября привезён в Москву 
и заключён в Ивановский концлагерь».

– Из выпущенных работ ясно, что был 
освобождён, судя по всему, поражён в 
правах – выселен из Петрограда, – говорит  
В. Н. Котляров. – Какими-то неведомыми 
путями очутился в самом начале 20-х годов 
в Кабардино-Балкарии, где оказались вос-
требованы его опыт и знания, где в 1922 году 
была напечатана его работа «Из прошлого 
Кабарды и Балкарии». Представляется 
удивительным, что совершенно незнакомый 
с прошлым кабардинцев и балкарцев чело-
век смог так оперативно собрать, изучить и 
обобщить большой исторический материал 
и изложить его на профессиональном на-
учном уровне. Имеются, конечно, в этом 
небольшом очерке и неточности, и неверные 
ссылки и выводы, но есть главное: взгляд 
профессионального исследователя.
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